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关注

大大学学生生另另类类““毕毕业业照照””全全校校走走红红
聊大一毕业生用相机拍出一部8分钟延时“影片”致青春

文/片 本报记者 张跃峰
通讯员 孙政辉 户艳平

随着毕业季临近，在身边的同学用各
种搞怪的举动拍摄毕业照时，聊城大学传
媒技术学院数字媒体艺术专业2010级毕业
生韦义春导演、拍摄、剪辑的《2014，聊大延
时摄影》最近惊艳全校，并通过网络传播在
不少大学生中间引起热议。

一台相机，一个三脚架，独自一人历时
三个月集中拍摄：韦义春用9000多张照片，
两万多次按动快门，浓缩出一部8分钟长的
延时摄影短片，描绘了聊大标志性建筑的
光影变化，又有日出、夕阳等景物的特写，
涵盖每个聊大学生朝夕相处四年学习、工
作、生活的活动范围，花开花谢，物转星移，
被同学们亲切地称为另类“毕业照”。

□拍摄过程

有有时时候候拍拍一一上上午午
也也不不见见得得有有成成果果

说到拍摄动意，韦义春说
缘于去年年初在网上看到了
一部延时摄影短片，勾起了他
的兴致，而后开始在网上探
索、学习延时摄影的拍摄方法
技巧。当年5月份，韦义春拍摄
了第一个延时摄影片子———

《逸夫图书馆》，作品处理出来
后，舍友都表示“效果很震
撼”。大家几乎都是第一次看
到这种摄影作品，指导教师杨
葆华看完后眼前一亮，极力支
持韦义春继续做下去，并建议
他可以利用这类作品做毕业
设计，写毕业论文。

“这部延时摄影影片是使
用单反相机拍摄图片，通过软
件合成短片。照相机每隔一定
时间拍摄图片，最后在后期编
辑软件中作为序列帧图像合
成视频，达到时间压缩的效
果。”韦义春具体介绍说。

今年寒假回来之后，韦义
春独自一人开始集中拍摄作
品。他告诉记者：“延时摄影在
前期准备、现场拍摄和后期处
理上，都需要投入相当大的体
力、智力与耐力，而且在细节
上要求更是非常高。”在大范

围移动延时摄影拍摄前期，首
先需要确定拍摄主体，选取一
条合适的相机运动轨迹，还有
最关键是选好焦点。拍摄顺利
的话，一个主题两个小时就能
完成，可是一旦前期没有准备
好、操作失误或者环境不给力
等情况，一上午也不见得有成
果。而且一旦工作起来，中间
就不能有过多的干扰，否则就
会影响画面的连贯性。

“对焦点，调水平，稳定机
器，按快门，挪架子，再对焦点，
调水平，稳定机器……”他要不
断重复着相同的工作步骤。尤
其移动三脚架，一次只能移动
15cm左右，而大范围移动延时
摄影每个主题的运动距离少则
十几米，多则上百米，短片中一
共涉及60余个校园主题风景
点。拍摄过程中有很多路人径
直从镜头前穿过，还有很多路
人停下来围着他看，看完后还
指指点点，“像看猴似的看着
我。”韦义春自我调侃道。更尴
尬的事情是，有时候在相机运
行轨迹上突然停了一辆车，而
且老长时间不走，这时候只能
另选路线，重新拍摄。

大学四年拍摄了10多部影片
其中有5部获得各级奖励

在刚刚结束的第九届科讯
杯”国际大学生影视作品大赛上，
韦义春导演、拍摄及剪辑的剧情
片《春雨》、微电影《为你而来》分
别获华东组二等奖、三等奖。大学
四年，他总共拍摄、制作影片十余
部，其中有五部获得省级、校级奖
励。在同学眼中，韦义春是班里技
术最牛的学生；在学弟看来，“春
哥”是传媒技术学院实验室技术
最牛的学长，甚至到了电视台，也
有人说他是技术最牛的学生记
者。而他解释说，“世界很大，牛人
很多，我觉着自己身上并没有一
点可以称之为牛气的地方，只不
过自己在摄影上确实花费功夫
了，这是最简单的道理嘛。”

凌晨三点起来趴阳台上拍星
空，四点起来上楼顶拍日出，冬天
晚上穿着羽绒服站在彩虹桥拍
摄，夏天一个人顶着太阳按快
门……他每天晚上回到宿舍第一
个动作就是打开软件处理图片，
一忙起来就是到深夜，根本没时
间上网聊天打游戏。义春告诉记
者，“因为着急要看当天拍出来的

效果，晚上必须把图片后期处理
完，否则就睡不着觉，以至于其余
事情都暂搁一边。”而每次看完处
理后的效果那么美丽，义春就有
了更大的干劲。

延时摄影非常考验一个人的
摄影素质，没有耐心和细心是很
难出精品的。义春在前期选焦点
上就栽过好几次。因为第一次拍
延时摄影，焦点都是靠经验判断，
有一次都拍到最后几步了，突然
发现焦点选错了，构图出现了问
题，两个小时的拍摄只能功亏一
篑。而有一次选完焦点后，对焦点
锁定按钮没有锁定，自己却没有
注意到，不料拍摄过程中无意间
按动了方向键，移动了屏幕上的
对焦点，一上午的拍摄作品也只
能报废了。

此外，延时摄影还要求关闭
一切相机自动曝光设定的程序，
全部采用手动设置，以避免相机
对照片不均衡曝光，造成闪烁现
象。所以在开始拍摄前要多做一
些拍摄实验，以固定好摄像机的
各项设定。

在5月30日晚上的首映式现
场座无虚席，来自聊大各个学院
的毕业生通过短片共同回忆他们
的大学点滴。正如一位现场观众
所言，“这部片子不仅属于导演一
个人，更属于每一个聊大人。”

因为对摄影的喜爱，加上自己
的执着，他完美地完成了大学里最
后一部作品，也是投入感情最多的
一部作品。“刚开始拍的时候真的
很苦很累，可是后来，心里慢慢地
对学校的每一寸土地都有种说不
上来的感情。大一大二很少会注意
身边的风景，可是毕业了连树影都
是那么美丽。”韦义春深情地回忆
自己拍片子时候的感受。

韦义春在校园内拍摄照片。

延伸阅读

韦义春镜头下的聊城大学美
轮美奂。
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